
屠房「日日清」市民恐捱貴豬
清空豬欄消毒減染病機會 業界憂拍賣價增或轉嫁消費者
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港鐵沙中線紅磡站調查
委員會昨日繼續聆訊，總
承建商禮頓的時任總經理
Karl Speed 承認，北面隧
道連接縫因物料錯配，令
螺絲帽與鋼筋未能接駁，
並透露整個項目有 7%鋼
筋未獲認可實驗室檢驗，
只靠鋼筋生產商的檢查控

制質量。
Karl Speed 在聆訊中透露，約
有7%鋼筋未被送到認可實驗室檢
驗就已經在地盤使用，做法違反
屋宇署相關規定，但他強調所有
鋼筋早已經過生產商檢驗，指部
分國家根本毋須額外檢驗，其言
論引起代表政府的資深大律師許
偉強質疑，單靠生產商自行檢驗
是否可以盡信。

指分判商有責任提物料要求
工程使用的鋼筋與螺絲帽錯配

問題同樣受到關注，Karl Speed
表示禮頓雖然有責任訂購工程所
需物料，但強調提出物料要求是
分判商責任，指沙中線工程中的
分判商沒有參與禮頓、金門基利
及港鐵就兩份工程合約連接處舉
行的會議。代表扎鐵分判商永光
的大律師蔡一鳴面對有關指控時
解釋，施工圖則只是提到鋼筋的
間距及直徑，永光亦不知道螺絲
帽的類型。
北面隧道最終因螺絲帽以及鋼

筋未有接駁而出現滲水，時任禮
頓工程經理William Holden 昨日
在聆訊中講述有關情況，指禮頓
在去年2月首次鑿開北面隧道連
接縫石屎時，已經發現有鋼筋未

接駁妥當，部分鋼筋只放在螺絲帽旁，並
估計滲水問題與此有關，因而決定展開重
建。
時任禮頓施工經理譚志明昨日亦有作

供，他在2017年3月接獲港鐵的投訴指有
大量施工表格( RISC Form)欠交或遲交，
才首次知悉事件，之後已經提醒下屬改善
交表問題。
不過，代表港鐵的英國御用大律師Phil-

ip Boulding指，港鐵早在2015年時已經向
禮頓發電郵要求改善欠交或遲交 RISC
Form問題，指譚志明當時亦有被通知有
關問題。

■香港文匯報記者 文森
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將軍澳醫院出錯 累7歲童開多兩次刀
香港文匯報訊（記者 文森）公立醫院再
發生醫療事故，一名7歲男童十分「黑
仔」，短短一周內先後接受3次手術，不
是效果欠佳，就是做錯位置。男童因意外
導致右手的掌指關節脫位，將軍澳醫院為
他做了首次手術不成功，要接受輔以鋼絲
固定的閉合復位手術，卻被醫生錯誤於右
手的拇指間關節進行該手術，而非掌指關
節患處。事故揭發後，院方已即時安排修
正手術「補鑊」，惟效果欠佳，院方現建
議為他安排第四次手術修正患處。
一名7歲男童因意外導致右手拇指受
傷，上周五晚上到將軍澳醫院急症室就

診。經X光檢查結果顯示，其
右手的掌

指關節脫位，醫生為他進行閉合復位法治
療，惟不成功。
男童於同日晚上被送往兒童及青少年科

病房跟進治理，經骨科醫生診視後，翌日
上午院方為男童進行輔以鋼絲固定的閉合
復位手術，這已是他第二次接受手術。

「補鑊」做得差 要受第四次「苦」
惟手術後，醫生發現做錯位置，鋼絲固

定程序竟在男童右手的拇指間關節進行，
而非掌指關節患處。醫生隨即向男童母親
取得同意，即時再進行修正手術「補
鑊」。
但「黑仔」的是，已接受第三次手術的
男童，其後經兩次X光及電腦掃描檢查，

結果都顯示他右手拇指的掌指關節之治療
效果欠佳，雖然患處對日後關節的活動能
力沒有長遠影響，但院方仍建議為他再安
排一次手術修正情況，換言之，男童將要
接受第四次手術。
院方發言人表示非常關注是次事件，

已於昨日與男童家屬會面詳細交代事
件，並就治療患處位置出現誤差誠表歉
意，醫院已盡力為病人提供跟進治療的
選擇。院方已向醫院管理局總辦事處通
報個案，並將事件列為醫療風險警示事
件。院方會成立根源分析委員會，詳細
調查事件經過，以防止同類事件再次發
生，並將於八個星期內向醫院管理局呈
交報告。
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上水屠房上周因為發現有內地豬隻感
染非洲豬瘟，屠房內4,100頭豬隻

被銷毀，屠房暫停運作多日，至昨日終
於完成消毒清洗，今日起可以恢復運
作，提供屠宰服務。
政府正與國家海關總署及進口商落實盡
快恢復內地活豬供港安排，期望市民能在
明天端午節有鮮豬肉做節。

豬肉商認同有利食安
政府並表示，已經與活豬業界達成共
識，在上水屠房重新開放後，會開始實
施俗稱「日日清」的措施，即所有運到
上水屠房的活豬會在24小時內屠宰。
在新安排下，屠房內不同位置的豬欄

每日均會清空，並進行徹底清潔消毒，
進一步加強屠房生物保安及減少豬隻在
屠房感染疾病的機會。
香港豬肉總商會理事長許偉堅接受訪

問時表示，業界因為停業的經濟損失難
以估計，是非洲豬瘟疫情下的受害人，
業界也希望有辦法避免讓非洲豬瘟病毒
傳播，認同「日日清」對於食物安全有
一定作用。

每日需求不一 拍賣價波幅大
不過，他指每日把屠房豬欄內全部豬

隻都宰殺，可能會「豬隻日日清，拍賣
價就日日升」，因為市場每日對豬隻的
需求量均不一樣，拍賣價波幅較大，或

導致豬肉價格不穩定。
對於有報道指，內地豬場不滿本港頻頻

暫停活豬輸港，有意停止向本港供應活

豬，改為經營內銷市場，許偉堅認為有關
說法只屬傳言，「照顧香港同胞的食品需
要是國家政策，不太可能拒絕供港。」

香港文匯報訊（記者 文森）一度因為發現非洲豬瘟病毒需要暫停

運作的上水屠房，清潔及消毒程序已經完成，屠房今日恢復運作，預

料明天端午節有內地活豬應市。政府並宣佈屠房即日起會實施「日日

清」安排，活豬抵埗後必須於24小時內屠宰，豬欄將每日清空進行徹

底清潔消毒，以減少豬隻在屠房感染疾病的機會，但有業界擔心豬隻

拍賣價日後或會「日日升」，指成本或要轉嫁消費者。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）衛生署
昨日公佈，每名合資格長者可於本月26
日獲發屬一次性質的額外1,000元長者醫
療券金額；而醫療券的累積金額上限亦
於同日起提高至8,000元，預計惠及約
130萬名長者。計劃亦於本月26日起推出
3項改善措施，包括可用於視光服務的醫
療券金額上限設定為每兩年2,000元；改

善查詢醫療券餘額的系統；及將香港大
學深圳醫院試點計劃恒常化。
衛生署發言人表示，每年2,000元的
醫療券金額已於今年1月發放至所有年
滿65歲長者的醫健通戶口，「作為恒
常措施，醫療券的累積金額上限亦會於
本月 26日起，由 5,000 元提高至 8,000
元。今年年滿65歲但於本月26日仍未

開設戶口的長者，其可享有的醫療券金
額(包括額外的1,000元)將於戶口開設當
日發放，並以 8,000 元為累積金額上
限。」
長者現時可透過計劃網頁及互動話音

系統（2838-0511）查詢醫療券餘額。發
言人表示，會改善有關服務，長者亦可
由本月26日起，查詢將於來年1月1日發

放至其戶口的醫療券金額，及預計將於
當日因超過累積上限而被取消的金額。
為保障長者的權益，衛生署建議長者

使用醫療券前先了解服務收費，並自行
查閱醫療券餘額，避免服務提供者向使
用醫療券的人士收取較非醫療券人士更
高的費用。
此外，醫療券自2015年起在港大深

圳醫院進行試點計劃，政府宣佈該試點
計劃將恒常化，讓合資格長者可繼續使
用醫療券支付港大深圳醫院內指定科室
提供的門診服務的費用。

長者醫券月尾派千元「花紅」

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香港
接連發現人類感染大鼠戊型肝炎個案
後，特區政府就此展開為期3個月的
全城清潔行動。民建聯昨日公佈今年
第三次「鼠患與衛生黑點巡查」結
果，發現全港衛生黑點數目由4月初
的204個減至169個，惟當中33個屬
新增。而在169個黑點當中，66個存
在鼠患滋擾，單是元朗區已多達16
個。民建聯指鼠患問題已為公共衛生
敲起警號，促請政府正視鼠患危機，
即時撥出4億元「治理蟲鼠專用撥
款」，全面檢視香港的衛生環境，並
改革蟲鼠治理與潔淨服務的體系。

169衛生黑點 66個存鼠患
民建聯立法會議員何俊賢、陳恒
鑌、鄭泳舜及柯創盛昨日舉行記者
會，公佈本港衛生黑點的最新巡查結
果，在4月發佈的204個衛生黑點當
中，136個並無改善，其中九龍城區
全數26個及元朗區全數25個黑點全無
改善；另在今次巡查新增33個衛生黑
點，使黑點總數達169個，當中66個
存在鼠患，港島、九龍、新界分佔9
個、24 個及 33 個，元朗更多達 16
個，其次為各有8個的九龍城及沙
田。
他們認為，儘管調查顯示黑點總數有

下降趨勢，但社區的衛生情況仍然惡
劣，並滋生嚴重的鼠患問題。民建聯經
常收到有關鼠患滋擾的投訴，有居民甚
至表示出盡老鼠藥、老鼠籠、老鼠膠及
防老鼠板等法寶，依然無法根治鼠患。
民建聯向政府提出多項建議，包括

即時撥出4億元「治理蟲鼠專用撥
款」，讓各部門有額外資源防治蟲鼠
及消除社區衛生隱患相關工作；參考
過去的試驗計劃，透過撥款為「三無
大廈」基層住戶提供公用地方清潔和
防治鼠患服務；制訂全城清潔行動綱
領，並引入多元治鼠策略並訂明成效

指標，用以評估防治鼠患工作的成
效，適時調整滅鼠策略。
其他重點建議包括提升現有「防治

蟲鼠督導委員會」的層次，改由政務
司司長擔任主席，以加強統籌和協調
跨部門的治鼠工作；制訂全面的「綜
合蚊患管理策略」以加強防蚊滅蚊工
作；舉辦「全港舉報鼠患與衛生黑點
運動」；每年舉辦「全城清潔大行
動」；及參考澳門社區的小型垃圾收
集站的設計，重新興建鄉郊小型垃圾
收集站以取代舊的半密封式設計，減
少臭味及環境衛生問題。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）鼠患問
題近月困擾本港，一班工聯會社會事務
委員會成員昨日到立法會門外請願，要
求政府採取針對性工作，改善社區衛生
及解決鼠患問題。工聯會立法會議員何
啟明昨於立法會大會上批評，食環署的
鼠患指數未能反映實際情況，促請政府
檢討並制訂新的指數。食物及衛生局局
長陳肇始強調，鼠患指數僅供參考，食
環署人員部署防治鼠患工作時會綜合評
估區內的鼠患情況，並在有問題的地點
採取針對性行動。
一班工聯會社委成員昨日到立法會門

外請願，要求政府徹底解決鼠患，他們
認為政府應增聘人手，令滅鼠工作更有成效；
同時應解決單棟式舊樓環境衛生的問題；加強
監察公私營街市與其他鼠患黑點及加密清理垃
圾等。
何啟明於立法會大會上提出口頭質詢，要求

政府加強防治鼠患工作。他指出，黃大仙區去
年全年的鼠患指數僅為1%，在全港19個地區
中屬第二低，但區內不少居民均指鼠患嚴重，
街市及屋邨經常有老鼠出沒。他續說，本港去
年發現全球首兩宗人類感染大鼠戊型肝炎的個
案，患者均居於黃大仙區，反映食環署的鼠患
指數不能完全反映個別地區的鼠患實況，「政
府會否檢討該指數，及與科研機構合作制訂更
具參考價值的新指數？」
陳肇始回應指，國際上並無通用的鼠患參考指

標，食環署是參考各地所採用的方法，及根據香
港的實際情況及經驗，制訂現行指數及相應的分
級行動。她強調，鼠患指數僅用作評估在監察範
圍內公眾地方的鼠患分佈情況，而非反映整個地
區的鼠患，進行參考指數調查的主要目的是篩選
出需要重點投放資源滅鼠的地點。
她表示，食環署人員部署防治鼠患工作

時，亦會考慮有關鼠患投訴數字及報告、地
區意見及巡查時發現的鼠蹤等，綜合評估區
內的鼠患情況，並在有問題的地點特別採取
針對性行動。她指食環署正測試不同鼠餌，
以選取最適合香港最新情況的鼠餌；並正研
究其他監察鼠患的方法，包括使用配合人工
智能技術的夜視鏡和熱能探測鏡，了解及分
析鼠隻的出沒。

民記要求撥4億專款改革治鼠 工聯批鼠患指數不準促檢視

■工聯會社會事務委員會成員到立法會門外請願，要
求政府改善社區衛生並解決鼠患問題。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■上水屠房今日起可以恢復運作，提供屠宰服務。圖為上水屠房。 資料圖片

■民建聯舉行記者會，公佈「鼠患與衛生黑點巡查」結果，就全城清潔行動提
出多項建議。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■將軍澳醫院
發生醫療風險
警示事件。圖
為將軍澳醫
院。
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